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Н
а ул. Шуми-
лова, 24а, за-
вершено стро-
ительство 

17-этажного дома, квар-
тиры в котором полу-
чат участники столич-
ной программы ренова-
ции. Об этом говорится 
в сообщении, опублико-
ванном на официальном 
сайте городского Строй-
комплекса. 

— Дом введут в эксплуа-
тацию в этом году. Завер-
шены устройство фасадов, 
монтаж и наладка лифтов, 
закончилось благоустрой-
ство двора, — сообщают в 
пресс-службе ведомства. 

В доме 141 квартира. 
Пять из них оборудованы 
для инвалидов. Первый 
этаж — нежилой, здесь 
при желании жителей 
можно будет открыть ма-

газин, кафе, салон красо-
ты, ателье или спортклуб. 

В доме два лифта — гру-
зовой и пассажирский. В 
вестибюле есть колясоч-
ная, комната консьержа. 

Всего для участников 
программы реновации в 
Кузьминках в этом году 
введут в эксплуатацию 
ещё пять домов.

Валерий ПОПОВ

Новый дом в Кузьминках 
сдадут в этом году

В вестибюле 
есть 
колясочная 
и комната 
консьержа

назначения  >>

окружные новости

За неделю в округе 
произошло 10 возгораний. 
Погибших нет, пострадали 
2 человека.

В Лефортове 
загорелось здание

30 августа начался по-
жар в административном 
здании на ул. Лефортов-
ский Вал, 5, корп. 1. Как 
выяснилось, произошло 
замыкание и воспламене-
ние потолочного светиль-
ника. Пожар не распро-
странился на всё помеще-
ние и был потушен до при-
езда пожарных.

На Волгоградском 
закоротило 
розетку

30 августа на Волго-
градском просп., 195, 
корп. 1, произошло возго-
рание из-за короткого за-
мыкания в розетке. Хозя-
ин квартиры вызвал по-
жарный расчёт, но успел 
справиться с огнём само-
стоятельно. Об этом сооб-
щил Олег Шевелёв, дозна-
ватель 1-го отдела надзор-
ной деятельности Юго-Вос-
точного округа. 

Галина ПОГОДИНА

пожары  >> опрос «ЮВК»
На сайте газеты «Юго-Восточный курьер» 

uv-kurier.ru 
стартовал новый опрос: 

Что нужно отремонтировать в вашем доме?
В ЮВАО в этом году планируют капитально отремонтиро-

вать около 200 домов. А что бы вы хотели отремонтировать в 
вашем доме в первую очередь?

 Поменять коммуникации 
  Починить кровлю и привести в порядок фасад 
  Поменять окна и двери в подъезде 
  Отремонтировать или заменить лифты 
  Ремонт не требуется, всё устраивает 

 Принимайте участие в голосовании!

Главой управы района 
Текстильщики стала 
Елена Петушкова

Елена Петушкова работает в 
структуре органов исполнитель-
ной власти города Москвы более 
20 лет. Все эти годы она работала 
в Юго-Восточным округе столицы. 
Она прошла путь от ведущего спе-
циалиста до первого заместителя 
главы управы Рязанского района, 
затем была первым заместителем 
главы управы района Марьино, а с мая текущего года зани-
мала ту же должность в управе района Текстильщики. 

В ЮВАО поймали фальшивомонетчика 
Сотрудники Главного управле-

ния экономической безопасности 
ЮВАО задержали мужчину, ко-
торый занимался сбытом фаль-
шивых денег. Преступника пой-
мали «на живца»: он думал, что 
нашёл подходящего клиента, но 
в качестве покупателя поддель-
ных купюр выступил оператив-
ник. Таким образом, при задер-

жании были получены важные 
вещественные доказательства. 
Всего было изъято 32 банкноты 
по 5 тысяч рублей, которые на-
ходились на руках у мужчины в 
момент передачи денег.

Проведённая экспертиза под-
твердила: изъятые деньги изго-
товлены не на предприятии «Го-
знак» и являются фальшивыми. 

Также установлена личность 
одного из соучастников — это 
31-летний мужчина, ранее су-
димый.

Максимальное наказание, ко-
торое грозит за такое преступле-
ние, — лишение свободы на срок 
до 8 лет и штраф в размере 1 
млн рублей.

Галина ПОГОДИНА

В Кузьминском парке открылась 
секция скандинавской ходьбы

Занятия по скандинав-
ской ходьбе для пожилых 
людей в рамках программы 
«Московское долголетие» 
стартовали на природных 
территориях парка «Кузь-
минки-Люблино». Прово-
дят их сертифицированные 
инструкторы, которые обу-
чают технике ходьбы и со-
провождают группу на всём 
маршруте. 

— До старта участникам 
дают небольшую размин-
ку, чтобы разогреться пе-
ред ходьбой, — рассказали в 
пресс-службе ГПБУ «Мос-
природа». — Кроме того, 
специалисты Мосприроды 
рассказывают по дороге ин-
тересные факты о природ-
ной территории, её флоре 

и фауне. Всем участникам 
предоставляются специаль-
ные палки, подобранные по 
росту.

Записаться в секцию мож-
но в территориальном цен-
тре социального обслужива-

ния своего района. Занятия 
для групп проходят ежене-
дельно по расписанию. 

Алексей ТУМАНОВ

Подробности 
и расписание уточняйте 
по тел. (495) 377-3593 

Уже около 20 лет профессиональ-
ная деятельность Юрия Озерова 
связана с органами исполнительной 
власти города и работой в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства на 
руководящих должностях. Он был ди-
ректором ГУП «ДЕЗ района Рязан-
ский», заместителем руководителя 
столичного Департамента ЖКХиБ, 
генеральным директором ГУ «Единая городская служба за-
казчика по озеленительным работам в Москве». С 2019 года 
работал директором ГБУ «Жилищник Выхино района Выхи-
но-Жулебино», первым заместителем главы управы района 
Кузьминки, а до последнего времени занимал аналогичную 
должность в управе района Выхино-Жулебино.

Наталья ГОНЧАРОВА

Главой управы района 
Выхино-Жулебино 
назначен Юрий Озеров

В доме 141 квартира. Первый этаж — нежилой

В технополисе «Москва» 
на Волгоградском проспек-
те создали робота, который 
будет ремонтировать бассей-
ны с отработанным ядерным 
топливом. Об этом расска-
зал руководитель городско-
го Департамента инвестици-
онной и промышленной по-
литики Александр Прохоров.

— Устройство, разработан-
ное на территории технополи-
са, не только сокращает вре-
мя ремонта, но и полностью 
исключает работу людей в 
опасной зоне, — отметил он.

Бассейны с опасными от-
ходами облицованы метал-
лическими листами. С помо-
щью ультразвука робот может 
«увидеть» трещины и протеч-
ки в них. Обнаружив повреж-
дение, он отремонтирует его 
встроенным сварочным ап-
паратом. 

Примечательно, что маши-
на может работать не только 
снаружи бассейна, но и вну-
три. Уже осенью первая мо-
дель отправится на Ленин-
градскую АЭС-2.

Павел НИКИТИН

Робота для работы на АЭС 
придумали в Печатниках

По дороге участникам рассказывают 
интересные факты о флоре и фауне
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Н
едавно мэр 
Сергей Со-
бянин под-
писал распо-

ряжение о награжде-
нии почётным знаком 
«Родительская слава» 
многодетных родите-
лей. В их числе Светла-
на Проваторова и Денис 
Искеев, которые боль-
ше 20 лет живут в Тек-
стильщиках. За это вре-
мя в их семье родились 
шесть детей. Церемония 
награждения почётным 
знаком состоится в ноя-
бре, в День матери.

— Нужно быть другом 
для своих детей, и тогда 
они будут доверять тебе 
все самые сокровенные 
секреты. И подростко-

вые проблемы всегда бу-
дет решить легко, — рас-
крывает секреты семей-
ного счастья мама Свет-
лана Проваторова.

Супругов связывает 
не только любовь к де-

тям, но и профессио-
нальная деятельность. 
Светлана и Денис — 
музыканты. Оба окон-
чили Московскую кон-
серваторию по классам 
скрипки и флейты. Де-

нис Искеев уже более 25 
лет обучает детей игре 
на флейте. 

Неудивительно, что все 
дети в семье увлекаются 
искусством — от старше-
го сына Ивана, который 

окончил с отличием музы-
кальную школу по классу 
фортепиано и флейты, до 
самой младшей, Эмилии, 
— в свои четыре года она 
хорошо рисует и поёт. 

Анна КУШНАРЕНКО

Музыкальную семью из Текстильщиков 
наградили знаком «Родительская слава»

Родители-музыканты 
убеждены, что для детей 
нужно быть другом 

Лапшу быстрого приготов-
ления продали пенсионерке 
из Выхина-Жулебина за… 300 
тыс. руб лей под видом лекар-
ства от рака. Сначала мошенни-
ки запугали 79-летнюю женщи-
ну: позвонили на домашний теле-
фон, представились сотрудника-
ми мед учреждения и сообщили 
о результатах анализов, которые 
якобы указывают на онкологи-
ческое заболевание. После это-
го пенсионерку соединили «со 
специалистом онкоцентра», а 
тот рекомендовал купить лекар-
ство, которое «к счастью, оказа-
лось в наличии». 

— Пожилая женщина пере-
дала 300 тысяч рублей прибыв-
шему курьеру, — рассказали в 
пресс-службе УВД по ЮВАО, — 
мужчина привёз коробку, кото-
рую положил в холодильник, со-
общив, что её сутки нельзя от-
крывать. После ухода курьера 
женщина посмотрела чек и заме-
тила множество грамматических 
ошибок, что её насторожило. От-
крыв коробку, потерпевшая об-
наружила упаковку с лапшой.

О похожих преступлениях зая-
вили ещё две местные жительни-
цы. Общая сумма ущерба соста-
вила около полутора миллионов 
рублей. По подозрению в мошен-
ничестве полицейские задержа-
ли 31-летнего мужчину-курьера. 
При себе у него были коробки с 
лапшой и печеньем. Подельни-
ков разыскивают.

Анна ЩЕРБИНИНА 

В Выхине-
Жулебине 
продали пачку 
лапши за 300 
тысяч рублей

На выезде из Лефортова перекрыли мост
Движение по Госпитально-

му мосту на Юго-Востоке сто-
лицы временно прекращено. 

— Это связано с проведени-
ем ремонтных работ, — уточ-
нили в пресс-службе мэра.

Проезд закрыт по мосту, 
Госпитальной улице на подъ-
езде к сооружению, а также 
на небольшом участке Госпи-
тального переулка, на съезде 
с моста. Ограничение движе-
ния будет круглосуточным по 
23 октября. 

Евгений БАКИН

Председателю Совета ветеранов ЮВАО 
Олегу Щербакову исполнилось 75 лет

Олегу Ивановичу Щер-
бакову исполнилось 75 
лет. «Дорогой Олег Ива-
нович, желаем вам до-
брого здоровья, творче-
ской энергии, благополу-
чия, успехов в вашем не-
утомимом труде на благо 
Юго-Восточного округа и 
москвичей!» — поздрави-
ли председателя жители и 
администрация округа. 
Ветеран военной службы, 
полковник в отставке, он 
с честью прошёл 30-лет-
ний путь службы в рядах 
Вооружённых Сил СССР. 
Много лет преподавал об-
щественные науки в Воен-
но-инженерной академии 
им. В.В.Куйбышева. 

После выхода в запас ра-
ботал в Юго-Восточном 
округе на разных долж-
ностях в системе государ-
ственного и муниципаль-
ного управления. Отме-
чен 24 государственными 

и ведомственными награ-
дами, в числе которых на-
грады «За вклад в развитие 
Юго-Восточного округа», 
«За доблестный труд». 

В 2012 году, после выхо-
да на пенсию, был избран 
председателем районного 
Совета ветеранов «Кузь-
минки» и вывел органи-
зацию в число лучших. 

В 2016 году Олег Щер-
баков возглавил окружной 
Совет ветеранов, состоя-
щий из 12 районных под-
разделений, включающих 
81 территориальную пер-
вичную ветеранскую ор-
ганизацию по месту жи-
тельства. На учёте состо-
ят более 100 тысяч жите-
лей старшего поколения.

— Во главу угла мы ста-
вим социальную защиту 
ветеранов, — говорит Олег 
Щербаков. — В этом году 
отремонтировали 88 квар-
тир, до ноября ремонт за-

вершится ещё в пяти. Вы-
дано 609 электронных сер-
тификатов на покупку бы-
товой техники и 880 — на 
покупку продовольствен-
ных товаров. В индивиду-
альном порядке решаем 
вопросы медицинского 
обслуживания представи-
телей старшего поколе-
ния. 

Елизавета СЕРЕБРЯНСКАЯ

на сайтах районных газет  

Монумент протопопу Аввакуму 
откроют 20 октября 

Представители Русской православной старообрядческой 
церкви приняли участие в заседании организационного ко-
митета по подготовке мероприятий, посвящённых 400-летию 
со дня рождения протопопа Аввакума. 

— В Рогожской слободе стартовали работы по установке 
памятного знака в форме четырёхгранного столпа с мозаич-
ными изображениями протопопа Аввакума и других святых. 
Его торжественное открытие с приглашением первых лиц 
России запланировано на 20 октября, — приводятся в сооб-
щении на сайте РПСЦ слова митрополита Корнилия.

nizh-gazeta.ru

Пожилые студенты получили 
новые профессии в колледже №54

В колледже связи №54 завершили обучение предпенсионе-
ры по стандартам WorldSkills «50+». Студенты старше 50 лет 
учились по компетенциям «электромонтаж», «электроника», 
«информационные кабельные сети» и «лазерные технологии».

— Обучение проходило частично в онлайн-формате, а прак-
тические занятия — в лабораториях колледжа, оснащённых 
высокотехнологичным оборудованием, — уточнил представи-
тель колледжа.

Заявки на обучение можно подать на сайте 50plus.worldskills.ru
эхорайона.рф

Фото дня: 
осенняя 
бабочка 
в Люблине 

moelublino.ru

Вся семья в сборе
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Школы и сады 
снова открылись

1,56 млн учеников 
пришли в школы Москвы 
1 сентября, в их числе 113 
тысяч первоклассников. 
Об этом сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, ко-
торый в День знаний по-
бывал в школе №2097 в 
Южном Тушине. 

В классы — 
через полгода

Мэр поздравил всех пе-
дагогов и учеников столи-
цы с началом нового учеб-
ного года. 

— В этот день хотел бы 
пожелать здоровья, новых 
знаний, успехов и доброго 
настроения всем учащимся 
и педагогам, — сказал он. 

Собянин напомнил, что 
в этом году у праздника 
есть особенность. 

— Сегодня вдвойне вол-
нительный праздник, по-
тому что многие дети по 
полгода не видели друг 
друга, свои классы, своих 
педагогов. И к волнению, 
конечно, примешивается 
тревога: как будет органи-
зован процесс, какие рис-
ки снова будут в школе? 
Потому что, к сожалению, 
эпидемия ещё не закончи-
лась, — отметил мэр. 

Тем не менее, по его сло-
вам, все детские дошколь-
ные учреждения, школы, 
а также вузы города при-
ступили к работе. Кроме 
того, 1 сентября впервые 
открыли свои двери 18 но-
вых зданий детских садов 
и школ, где смогут учиться 
2,5 тысячи детсадовцев и 5 
тысяч школьников.

Детский сад 
построят 
в Южнопортовом

За последние 10 лет в 
Москве построили 382 
здания образовательных 
учреждений, в том чис-
ле 284 детских сада и 98 
школ. Из общего чис-
ла новых детских садов 

и школ 246 объектов по-
строено за счёт городско-
го бюджета, 136 — на сред-
ства инвесторов. 

При этом ежегодно архи-
текторы и инженеры-стро-
ители проектируют новые 
здания образовательных уч-
реждений, которые в бли-
жайшие годы будут строить 
во всех округах столицы. 

К примеру, ранее 
«ЮВК» рассказывал, что 
практически готов проект 
нового детского сада, ко-
торый построят в Южно-
портовом районе, на месте 
старого здания на Дубров-
ском пр., 7. Сейчас это 
один из корпусов школы 
им. Маяковского. Совре-
менный детский сад будет 
трёхэтажным, его фасады 
облицуют металлически-
ми панелями с декоратив-

ными фигурными высту-
пами. 

А на улице Люблин-
ской уже строится школа 
с отделением для младших 
классов. В здании будут не 
только классы, но и спе-
циальный зал для шах-
матного кружка, медиате-
ка, IT-полигон, актовый, 
спортивный и гимнасти-
ческий залы.

Олег ДАНИЛОВ,
Андрей ТОМЦЕВ

Школа в Люблине 
станет шахматным центром 
всего района

Сергей Собянин 
поздравил школьников 
и учителей 
с Днём знаний

Депутат Инна Святенко вручила 
первоклассникам наборы для школьников

Председатель Комитета Со-
вета Федерации по социаль-
ной политике депутат Мос-
гордумы Инна Святенко по-
здравила первоклассников с 
началом учебного года и вру-
чила наборы для школьников 
в рамках ежегодной благотво-
рительной акции «Собери ре-
бёнка в школу», которую ор-
ганизовало местное отделе-
ние партии «Единая Россия» 
ЮВАО г. Москвы.

Встреча с семьями состо-
ялась на теплоходе «Вещий 
Олег», после чего родители и 
дети отправились на экскур-
сию по Москве-реке. 

— Подготовка к школе — 
очень волнительный момент 
как для родителей, так и для 
ребят. И благотворительная 
акция, которую уже не пер-
вый год реализует партия 
«Единая Россия» в столице, 
получила широкий отклик у 
жителей Москвы. Партийцы 

регулярно помогают много-
детным и малообеспечен-
ным семьям собрать всё, что 
необходимо для начала учеб-
ного года, — отметила сена-
тор Инна Святенко.

Владелец теплохода Сергей

Фролов предоставил детям 
возможность побывать в ка-
питанской рубке, где будущие 
школьники с удовольствием 
сфотографировались на па-
мять с капитаном.

Игорь Макаров

Школы округа начали работу в 
очном режиме с соблюдением всех 
необходимых мер безопасности. 

— Для минимизации контактов 
между учащимися за каждым клас-
сом закреплён отдельный кабинет, 
в котором дети занимаются по всем 
предметам. Исключение составля-
ют занятия, для которых необхо-
димо специальное оборудование, 
например уроки химии, физики 
или физкультуры. Время прихода в 
школу и выхода из неё для учени-
ков каждой параллели теперь раз-
ное. Общих для всех классов звон-
ков на уроки в настоящее время нет, 
поскольку уроки начинаются в раз-
ное время. В связи с этим у каждого 
класса свои перемены и время при-
ёма пищи, — рассказала директор 
школы №2121 в районе Люблино 
Елизавета Чиркова.

По поводу ношения масок дирек-
тор разъяснила, что школьники мо-
гут пользоваться ими по желанию, а 
учителям рекомендовано находить-
ся в кабинете в средствах защиты. 

При объяснении нового матери-

ала и соблюдении социальной дис-
танции маски можно снять, но вне 
класса, в коридорах, столовой или 
на лестницах педагоги должны быть 
в масках. Остальные сотрудники, от 
охранника до административного 
персонала школы, должны носить 
средства защиты в обязательном по-
рядке. Родители также могут нахо-
диться на территории школы толь-
ко в масках.

В новом учебном году прово-
дится обязательная термометрия 
всех обучающихся и сотрудников 
школ бесконтактными термоме-
трами. Если у кого-то будут выяв-
лены повышенная температура или 
симптомы ОРВИ, их изолируют до 
прибытия скорой помощи или ро-
дителей. Если школьник заболеет 
COVID-19, Роспотребнадзор вы-
явит контактных лиц и направит 
их на карантин. Ученики останут-
ся дома на две недели. Их обучение 
будет организовано с помощью об-
разовательных ресурсов, например 
Московской электронной школы.

Оксана МАСТЮГИНА

Как в школах ЮВАО 
соблюдают меры безопасности

Сергей Собянин 1 сентября в школе 
на Северо-Западе Москвы

Проект детского сада 
на Дубровском проезде

Встреча с семьями состоялась на теплоходе
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В 
единый день го-
лосования, 13 
сентября, в 1-м 
избирательном 
округе района 

Марьино пройдут довы-
боры в местный Совет де-
путатов. 

Место в парке

Как ранее писал «ЮВК», 
на два места в Совете депу-
татов претендуют 11 кан-
дидатов. Шесть из них 
идут на выборы как са-
мовыдвиженцы, два кан-
дидата представляют пар-
тию «Коммунисты Рос-
сии», два — КПРФ и один 
— ЛДПР. 

К слову, чтобы встре-
чи с избирателями про-
ходили не под открытым 
небом, по итогам жере-
бьёвки было определено 
специальное помещение. 
Оно находится на Батай-
ском проезде, в одном из 
павильонов парка 850-ле-
тия Москвы. 

Четыре кандидата уже 
провели тут встречи с из-
бирателями. Как написала 
кандидат в депутаты врач 

Галина Андреева на сво-
ей странице в социальных 
сетях, она вместе с канди-
датом-самовыдвиженцем 
Антоном Архицким обсу-
дила здесь с активистами 
района основные задачи, 
которые предстоит решать 
депутатам в случае избра-
ния. 

«Много актуальных во-
просов: создание условий 
для всестороннего разви-
тия детей, поддержка об-
щественных инициатив и 
некоммерческих органи-
заций. Всё это очень важ-
но, и мы будем работать в 
этих направлениях!» — на-
писала она. 

И встречи, и статьи

Ещё один канди-
дат-самовыдвиженец, 
Сергей Смирнов, также 
отчитался в социальных 
сетях о встрече с избира-
телями, которую он про-
вёл во дворе дома 19 на До-
нецкой улице. 

«Общался с жителями. 
Сошлись на том, что по-
даём коллективное обра-
щение на установку «ле-

жачих полицейских» для 
снижения скорости авто-
мобилей около подъезда», 
— написал он. 

Кандидат от КПРФ 
Елизавета Барышнико-
ва ничего не написала о 
встречах с избирателями, 
однако опубликовала в 
газете «Правда Москвы» 

большую программную 
статью «Мне небезразлич-
на судьба района, в кото-
ром я живу!».

Два кандидата — 
одна программа

Кандидаты Андреева 
и Архицкий на прошлой 
неделе показали макси-
мальную активность в 
агитационной кампании. 
Эти кандидаты поддер-
живают друг друга. Они 
провели по несколько 

встреч с избирателями, в 
том числе во дворах рай-
она. 

К примеру, жители 
дома 10 на улице Перерве 
попросили кандидатов 
помочь с обустройством 
собачьей площадки. 

«Вместе с жителями мы 
обсудили, где именно та-

кая площадка может раз-
меститься. Многие вла-
дельцы собак высказывали 
пожелание о том, чтобы на 
ней были размещены спе-
циальные снаряды для со-
бак покрупнее», — напи-
сал на своей странице в со-
циальных сетях Антон Ар-
хицкий. 

Информацию от иных 
кандидатов об их актив-
ности на прошедшей не-
деле получить не удалось. 

Валерий 
ПОПОВ

Кандидаты 
встречаются 
с жителями

Как идёт предвыборная агитация в районе Марьино

На два места в Совете 
депутатов претендуют 
11 кандидатов

Избирательный 
округ №1 
в Марьине

 Батайский проезд: дома 1, 
3, 5, 9, 11, 13, 17, 19, 27, 
29, 31, 33; 

 улица Маршала Головано-
ва: дома 1, 2, 4, 4а, 7, 11, 
12, 14, 16, 18, 20; 

 Донецкая улица: дома 1, 2, 
4, 7, 8, 10 (корп. 1), 12, 13, 
15, 18 (корп. 1, 2, 3), 19, 20 
(корп. 1), 22, 23, 26, 27, 29; 

 Новочеркасский бульвар: 
дома 1, 2, 3, 4, 5, 8, 9, 10, 
11, 14, 15, 20 (корп. 1, 2, 3), 
21, 22, 26, 30; 

 улица Перерва: дома 2, 4, 
6, 10, 12, 14, 20, 24, 26 
(корп. 1, 2); 

 Подольская улица: дома 1, 
7, 9, 11, 13, 17, 21, 23, 25, 
27 (корп. 1, 2, 3, 4), 31, 33. 

Контролировать процедуру выборов муници-
пальных депутатов в районе Марьино будут об-
щественные наблюдатели. 

Как уточняет пресс-служба городского избир-
кома, каждый кандидат или политическая партия 

вправе назначить по одному члену избирательной 
комиссии и направить на каждый участок по два 
наблюдателя. Однако быть наблюдателем сразу 
на двух участках по закону нельзя. 

Евгений БАКИН

Избирком приглашает наблюдателей на участки 

Три шага к онлайн-голосованию

мнения
До выборов муниципальных депутатов в Марьине осталось 
меньше недели. Корреспондент «ЮВК» поговорил с жителя-
ми района и выяснил, планируют ли они участвовать в голо-
совании, а также что они знают о своих кандидатах. 

«Приеду с дачи и проголосую»
Татьяна Фролова, 
ул. Подольская, 27, корп. 1:

— Да, я о выборах слышала. Мне нра-
вится, что сейчас много информации о 
разных способах голосования. Это очень 
удобно: и электронное есть, и на дому мож-
но свой голос отдать, и, как обычно, прий-
ти на участок. 

Мне привычнее голосовать на участке. 
К дню выборов я всегда приезжаю с дачи 
в город. Утром иду на избирательный уча-

сток и голосую. Я пока не решила, за кого буду голосовать, 
но время ещё есть. До 13 сентября обязательно определюсь. 

«Депутат 
должен быть 
внимательным»
Елена Гулина, 
ул. Перерва, 26, корп. 1:

— Про выборы я, конечно, знаю. 
И обязательно пойду и проголосую. 
А вот о самих кандидатах пока из-
вестно мне не так уж много. Однако их программы для меня 
не главное. Скорее волнует, какой он человек, этот самый 
кандидат. В первую очередь, по-моему, он равнодушным не 
может быть. Должен интересоваться, что вокруг творится. Он 
обязан быть внимательным к мелочам, быть трудолюбивым 
и деятельным. И он просто обязан быть готов общаться с жи-
телями и отстаивать их интересы. Вот за такого кандидата я 
бы проголосовала.

«Решаем, какая 
будет жизнь завтра»
Елена Суслина, 
ул. Донецкая, 18, корп. 2:

— Пойду голосовать обязательно. 
Я считаю, что сейчас роль муници-
пального депутата в районе недооце-
нена. Совет обладает очень важны-
ми для жизни района полномочиями, 
которые могут существенно влиять 

на жизнь каждого из нас. Это и бюджет, и благоустройство, и 
капитальный ремонт жилых домов, и организация районных 
праздников. Да много ещё чего. 

Поэтому проголосовать на этих выборах необходимо всем. 
Сейчас мы решаем, какая будет жизнь завтра. Тем более что 
теперь вариантов голосования много. Как по мне, так особен-
но удобно голосовать по Интернету. Это отличная новация. И 
я выбрала для себя такой вариант. 

Записал Олег ДАНИЛОВ
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Более 4 тысяч человек 
зарегистрировались на 
электронное голосование 
на муниципальных выбо-
рах в округах Марьино и 
Бабушкинский. Об этом 
4 сентября на заседании 
общественного штаба по 
наблюдению за дополни-
тельными выборами со-
общил руководитель шта-
ба Алексей Венедиктов.

— На сегодняшний 

день на электронное го-
лосование в двух окру-
гах — Марьино и Бабуш-
кинский — более 4 тысяч 
человек подали заявки 
на то, чтобы быть элек-
тронными избирателями: 
чуть меньше — 1,5 тыся-
чи — в Бабушкинском и 
чуть больше — 2,5 тыся-
чи — в районе Марьино, 
— сказал он.

Андрей СВИРИН

На онлайн-голосование 
в нашем районе подано 
уже 2,5 тысячи заявок
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В 
этом году всё сра-
зу пошло не так. 
Первые тревож-
ные вести из ки-
тайского Уханя 

пришли в Москву в самом на-
чале января. 

2 марта врачи подтвердили 
первый случай заболевания 
COVID-19 у москвича, вер-
нувшегося из Италии. 

5 марта мы ввели режим по-
вышенной готовности и нача-
ли постепенно закрывать го-
род. 

В первые дни мая число вы-
являемых случаев заражения 
превысило 6 тысяч в сутки. 
Большинство москвичей на-
ходились в режиме самоизо-
ляции. Не работали стройки 
и заводы, а количество пас-
сажиров метро сократилось 
в 5 раз. 

Но уже к началу августа го-
род вернулся к обычной жиз-
ни. Москвичи вновь ходят на 
работу и ездят на метро. Ко-
личество выявляемых случа-
ев заражения снизилось при-
мерно в 10 раз от пиковых зна-
чений. 

Тем не менее по-прежнему 
более 600 человек в день по-
лучают положительный тест 
на коронавирус. В больницах 
остаются порядка 4 тысяч че-
ловек, каждый десятый из них 
переносит болезнь в тяжёлой 
или очень тяжёлой форме. 

Пандемия ещё не законче-
на. Более того, осенью мы мо-
жем столкнуться с некоторым 
осложнением ситуации. Дети 
пошли в школы, студенты — в 
вузы, многие люди вернулись 
с дач. Всё это создаст предпо-
сылки для некоторого уве-
личения количества заболе-
вающих. Возможны локаль-
ные вспышки инфекции на 
конкретных предприятиях, в 
офисах и школьных классах, 
которые придётся временно 
закрывать или переводить на 
удалёнку. 

Тем не менее сегодня мож-
но подвести некоторые проме-
жуточные итоги нашей борьбы 
с коронавирусом. 

Что это было? Почему всё 
прошло так, а не иначе? 

По общему мнению специа-
листов, Москва прошла самую 
тяжёлую фазу пандемии с мень-
шими потерями, чем многие 
другие мировые города. Мы 
не допустили коллапса здра-
воохранения, смогли защи-
тить старшее поколение, да и 
экономические потери в ито-
ге оказались меньше, чем мог-
ли бы быть. 

Может быть, Правительство 
Москвы предвидело панде-
мию и заранее подготовилось 
к ней? Разумеется, нет. Мы 
не готовились к пандемии. Да 
и никто в мире не готовился. 

Может быть, сравнитель-
но благоприятный исход — 
счастливая случайность? Мо-
скве просто повезло, что рас-
пространение инфекции не 
достигло миланских или нью-
йоркских масштабов? 

Тоже нет. Итоговый уровень 
заболеваемости в Москве бу-
дет примерно таким же, как в 
любом другом крупном евро-
пейском или американском 
городе. 

Я глубоко убеждён, что мы 
прошли через пандемию с ми-

нимально возможными поте-
рями не случайно. И везение 
тут ни при чём. 

МОСКВА НЕ ГОТОВИ-
ЛАСЬ К ПАНДЕМИИ, НО 
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ГОРОД 
БЫЛ ГОТОВ К НЕЙ. 

Ключевую роль сыграли не-
сколько факторов. 

Быстрая и адекватная ре-
акция. 

Мы не дали себя убаюкать 
разговорами, что ковид — не-
серьёзная болезнь, не страш-
нее обычной простуды. 

Нас жёстко критиковали за 
«избыточную» реакцию на со-
общения из Китая, называли 
паникёрами и другими нехо-
рошими словами. 

Помните, как в феврале-
марте многих людей раздра-
жали патрули, останавливав-
шие в метро граждан КНР? И 
какой протест вызывало тре-
бование двухнедельной само-
изоляции для всех возвращав-
шихся из-за границы? 

Но благодаря этим мерам 
мы смогли перекрыть вос-
точный маршрут завоза ин-
фекции и выиграть два дра-
гоценных месяца на мобили-
зацию и подготовку. 

Второй фактор — прочный 
фундамент, на котором стоят 
сегодня социальная сфера и го-
родское хозяйство Москвы. 

Тысячи жизней были спасе-
ны, тысячи людей сохранили 
работу, тысячи бизнесов избе-
жали банкротства благодаря 
реализации программы раз-
вития Москвы, которой мы 
посвятили предыдущие 10 лет. 

К системе здравоохране-
ния можно предъявить нема-
ло претензий, но благодаря 
проведённой модернизации 
в больницах и поликлиниках 
было достаточно ресурсов, 
чтобы выдержать обрушив-
шийся на них удар. 

В мире развернулась насто-
ящая война за аппараты ИВЛ. 
А в Москве мы за последние 
годы закупили тысячи еди-
ниц этой техники. И она у нас 
просто была. Именно поэтому 
даже на пике пандемии врачам 
не пришлось принимать кош-
марные решения о том, кого 
будем, а кого не будем спасать. 

Для госпитализации забо-
левших потребовалось пере-
профилировать десятки ста-
ционаров. Мы решили эту за-
дачу благодаря тому, что име-
ли сотни ремонтных бригад. 
В обычной жизни они вели 
обычный ремонт и благо-
устройство. В критической 
ситуации смогли быстро под-
готовить необходимый коеч-
ный фонд. 

Для лечения на дому потре-
бовалась телемедицина. Мы 
смогли развернуть её потому, 
что у нас заранее была создана 

система ЕМИАС с электрон-
ными картами пациентов. 

Правительство Москвы 
жёстко критиковали за объе-
динение поликлиник и больниц, 
оптимизацию коек. Говорили 
о разгроме системы здравоох-
ранения. 

Но подумайте: смогли бы 
маломощные и плохо осна-
щённые поликлиники вы-
полнить задачу своевремен-
ной диагностики ковидной 
пневмонии? Разумеется, нет. 
Только благодаря созданию 
мощных амбулаторных цен-
тров, оснащённых компью-
терными томографами, мы 
смогли обеспечить массовую 
диагностику, а значит, и сво-
евременное оказание помощи 
тысячам людей. 

И подумайте: смогли бы 
маломощные больницы де-
сятилетней давности нала-
дить массовое квалифициро-

ванное лечение? Нет, конечно, 
они просто захлебнулись бы 
от наплыва тяжёлых больных. 

Крупные многопрофиль-
ные стационары оказались го-
товы к тому, чтобы оказать по-
мощь всем пострадавшим от 
пандемии, сохранив при этом 
и возможности оказания экс-
тренной помощи по другим 
заболеваниям. Коек хватило. 
Временные госпитали не по-
надобились. 

Значит, система здраво-
охранения Москвы развива-
лась всё-таки в правильном 

направлении. И решения, за 
которые нас критиковали, 
спасли тысячи жизней людей. 

Точно так же модернизация 
подготовила другие сферы к 
прохождению чрезвычайной 
ситуации. 

Школьники не потеряли 
учебный год. Дистанционное 
обучение проходило не без 
проблем, но в целом оказалось 
успешным. Результаты ЕГЭ не 
хуже, чем в прошлом году. 

Значит, не зря мы внедри-
ли Московскую электрон-
ную школу. Хотя у этого про-
екта тоже было много против-
ников. 

Модернизация транспорта 
также стала вкладом в сбере-
жение здоровья и жизней лю-
дей. 

Штатные системы обезза-
раживания воздуха, встро-
енные в новые поезда метро 
«Москва», стали барьером 

для распространения инфек-
ции. Десятки новых станций 
метро и МЦК, построенные 
за последние годы, позволи-
ли рассредоточить потоки 
пассажиров. 

И не хочется даже думать 
о том, сколько человек под-
хватили бы заразу, если бы на 
улицах по-прежнему работа-
ли старые маршрутки и бом-
билы вместо цивилизованно-
го такси. 

Какое отношение к борь-
бе с пандемией имеют бла-
гоустройство и реорганизация 
ЖКХ? Как оказалось, самое 
прямое. 

Ликвидация диких рын-
ков и ларьков избавила город 
от множества очагов распро-
странения инфекции. Широ-
кие тротуары облегчили лю-
дям соблюдение социальной 
дистанции. 

К работе «Жилищника» 
можно предъявить немало 
претензий. Но он справился 
с задачей дезинфекции жи-
лого фонда заведомо лучше, 
чем липовые конторы, ко-
торые в условиях пандемии 
могли бы просто бросить всё 
и сбежать. 

Возрождение московской 
промышленности и поддержка 
инноваций позволили развер-
нуть производство антисепти-
ков, средств индивидуальной 
защиты и другой продукции, 
необходимой для защиты лю-
дей. Ткань, из которой шьют 
маски и костюмы для врачей, 
сделана в Москве. 

И наконец, у нас элемен-
тарно были деньги. Миллиар-
ды рублей, дополнительно по-
ступившие в бюджет благода-
ря росту туризма, общепита, 
торговли, малого и среднего 
бизнеса, промышленности, 
строительства и инноваций, 
создали запас прочности, по-
зволивший выдержать тяже-

лейший удар, который пан-
демия и падение цен на нефть 
нанесли городским финансам. 

Последние годы в мире на-
бирала популярность концеп-
ция urbanhealth — создания го-
родов, которые помогают сво-
им жителям сохранять и укре-
плять здоровье. 

Как показал экстремаль-
ный опыт пандемии, Москва 
уже сегодня во многом соот-
ветствует стандартам города 
здоровья. Хотя, конечно, нам 
есть ещё над чем работать. 

Третий фактор — доверие и 
сотрудничество со стороны мо-
сквичей. 

В большом городе можно 
встретить разные модели по-
ведения, но абсолютное боль-
шинство москвичей проявили 
выдержку и дисциплину. 

Именно это позволило 
обойтись без жёстких поли-
цейских мер вроде тотально-
го запрета на выход из дома. 
И в то же время обеспечить 
необходимое разобщение 
людей. 

Действовавшие в Москве 
ограничения скорее напо-
минали людям, что не сле-
дует покидать дом, но не за-
прещали делать это. Все, кому 
надо было куда-то сходить или 
съездить, могли сделать это. 

Наибольшее раздражение 
вызвало приложение «Соци-
альный мониторинг», контро-
лирующее соблюдение само-
изоляции заболевшими и кон-
тактными лицами. 

Я тоже считаю, что нет ни-
чего хорошего, когда нужно 
постоянно отчитываться о 
том, что сидишь дома. 

Но давайте сопоставим вред 
и пользу от такого контроля. 
На другой чаше весов будут 
жизни и здоровье людей. 

Точно так же лет десять на-
зад водителей раздражали ка-
меры фиксации нарушений. 
Но сегодня никому и в голову 
не придёт отказаться от них. 
Все понимают: эта технология 
реально обеспечивает порядок 
на дорогах. 

Есть решения, которые не 
нравятся никому, но их нуж-
но принимать, когда речь идёт 
о спасении жизней. 

А декватная реакция на 
возникшую угрозу, прочный 
фундамент и достаточные ре-
сурсы, поддержка и сотрудни-
чество москвичей — три глав-
ных фактора, которые помог-
ли Москве справиться с пан-
демией. 

Очень скоро всё плохое 
пройдёт и забудется. Но опыт, 
который мы приобрели в эти 
дни, останется с нами навсег-
да. И очень хотелось бы по-
дольше сохранить атмосфе-
ру сотрудничества и взаимной 
поддержки, которая, возмож-
но, стала главным приобрете-
нием 2020 года.

Что это было? 

Мы не допустили коллапса 
здравоохранения, 
смогли защитить 
старшее поколение

Сергей Собянин в своём блоге подвёл промежуточные итоги 
борьбы с коронавирусом в столице 

Дезинфекция электрички на МЦД
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ВОЗ напоминает

Эксперты Всемирной 
организации здравоохра-
нения напоминают основ-
ные меры, которые помо-
гают снизить риск зараже-
ния как коронавирусной 
инфекцией, так и други-
ми сезонными болезня-
ми, передающимися воз-
душно-капельным путём. 

Не нужно использовать 
повторно одноразовую ма-
ску. Как только она стала 
влажной, поменяйте её на 
новую, чистую и сухую, а 
использованную сразу вы-
бросите. В случае прикос-
новения к использованной 
маске обработайте руки 

спиртосодержащим анти-
септиком или тщательно 
вымойте их с мылом.

Кстати, эксперты ВОЗ 
допускают применение 
лицевых щитков в ка-
честве альтернативно-
го средства защиты, хотя 
и отмечают их меньшую 
эффективность по срав-
нению с масками. Щит-
ки могут использовать 
люди, которые по ряду 
причин не могут пользо-
ваться медицинской ма-
ской, в том числе с нару-
шениями развития, стра-
дающие глухотой или ту-
гоухостью, а также дети. 
При использовании ли-
цевых щитков необходимо 

выбирать модели, закры-
вающие лицо полностью. 

Также важно при чиха-
нии закрывать рот и нос 
салфеткой или локтем, 
причём салфетку следует 
сразу же выбросить. А при 
первых признаках просту-
ды соблюдать самоизоля-
цию и обратиться за меди-
цинской помощью.

Нужны 
и заболевшим, 
и здоровым

По мнению медиков, ма-
ску следует носить как за-
болевшим, так и здоровым 
людям. В первом случае за-
щитное средство не допу-

скает, чтобы болезнетвор-
ные микроорганизмы рас-
пространялись от заболев-
шего человека к здоровому. 
А во втором — защищает 
человека от возможного 
заражения. Также, по дан-
ным ВОЗ, ношение масок 
снижает вероятность зара-
жения окружающих пред-
метов. 

В качестве средства за-

щиты можно использовать 
как медицинские однора-
зовые маски, так и мно-
горазовые из хлопка и 
других тканей. При этом 
края маски должны плот-
но прилегать к носу, ще-
кам и подбородку. Иначе 
воздух будет проникать 
через неплотно прилега-
ющие края, минуя филь-
трующий слой.

Как ухаживать 
за многоразовыми 
масками

Немедицинские ма-
ски из различных мате-
риалов необходимо ча-
сто стирать и аккуратно 

с ними обращаться. Тка-
невые стирают в горячей 
воде с мылом или со сти-
ральным порошком. Как 
правило, ткани из нату-
ральных волокон мож-
но стирать и гладить при 
высокой температуре. 

Маски из нетканого 
спанбонда выдерживают 
стирку при высокой тем-
пературе до 125 °C, но сти-
рать их нужно в деликатном 
режиме — без чрезмерного 
трения, растяжения или 
скручивания. Как только на 
ткани появятся явные при-
знаки износа, маску необ-
ходимо выбросить. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Не забудьте надеть маску
Благодаря средствам индивидуальной защиты заболеваемость COVID-19 в Москве 
держится на низком уровне

Можно 
использовать 
и лицевые 
щитки

В Москве прошёл юбилейный Кубок по гребле
20-й, юбилейный Ку-

бок братьев Агеевых и 
олимпийских чемпионов 
Юрия Постригая и Алек-
сандра Дьяченко про-
шёл с 28 по 30 августа на 
гребном канале Москвы в 
Крылатском. В этом году 
соревнования были впер-
вые включены Междуна-
родной федерацией каноэ 
в официальный кален-
дарь ICF (Международ-
ная федерация гребного 
спорта).

Несмотря на панде-
мию, на турнир зареги-
стрировались более 1200 
спортсменов из почти 60 
стран. 

— Мы рады приветство-
вать всех участников, — 
cказал олимпийский чем-
пион Александр Дьячен-
ко на пресс-конференции, 
организованной инфор-
мационным центром Пра-
вительства Москвы пе-
ред началом соревнова-
ний. — Я как действую-

щий спорт смен понимаю, 
что не у всех была возмож-
ность тренироваться, мы 
тоже сидели на карантине 
без тренировок. В таких 
ситуациях часто бывают 

моменты, когда пропа-
дает мотивация, поэтому 
эти соревнования пока-
жут, как за короткое вре-
мя люди преодолели себя. 
И конечно, соревнования 

покажут сильнейших.
Олимпийский чемпион 

Юрий Постригай доба-
вил, что спортсмены при-
ехали не за медалями, а за 
участием и удовольстви-

ем: если ты любишь тре-
нировочный процесс, то 
сможешь добиться успе-
ха в своём деле. 

Программа соревно-
ваний была насыщен-
ной. Организаторы вве-
ли гонку «Суперфорс», 
дистанция 650 метров. 
Так же прошли сорев-
нования в категории 
«Отцы и дети». Это ав-
торская программа, где 
независимо от возраста 
и пола в экипаж входят 
родственники. 

Турнир предваряла це-
ремония открытия, на ко-
торой с приветственной 
речью выступили орга-
низаторы кубка Алек-
сандр и Андрей Агеевы, 
Юрий Постригай, Алек-
сандр Дьяченко, прези-
дент Федерации гребно-
го спорта России Алексей 
Свирин, а также солист 
группы «Несчастный слу-
чай» Алексей Кортнев.

В воскресенье, 30 авгу-

ста, прошёл большой фи-
нал. Кроме спортсменов, 
на старт вышли блогеры 
и предприниматели. Это 
была мужская гонка на 
100 метров.

Также прошли пока-
зательные шоу-высту-
пления на сап-бордах — 
греб ля стоя на специаль-
ной доске. На старт звёзд-
ного заезда среди женщин 
вышли телеведущие, ав-
торы YouTube-каналов, 
фигуристы и др. Орга-
низаторы соревнований 
устрои ли настоящий 
праздник спорта.

— Кубок братьев Агее-
вых очень важен и инте-
ресен всем спортсменам, 
— подвела итог соревно-
ваний генеральный се-
кретарь Всероссийской 
федерации гребли на бай-
дарках и каноэ Елена Ис-
хакова. — Это был насто-
ящий праздник гребли! 

Тимур 

АЛЕКСЕЕВ

Несмотря на пандемию, на турнир 
заявили своих спортсменов почти 
60 стран 
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Н
есмотря на увеличение охвата тестирований на 
коронавирус, число новых случаев заболевания 
в Москве остаётся на низком уровне. Среднесу-
точный темп прироста за две календарные не-
дели составляет 0,25%. В соответствии с крите-

риями Роспотребнадзора показатель меньше единицы гово-
рит о стабильной эпидемиологической ситуации в городе. 
Во многом этому способствует то, что большинство горо-
жан соблюдают масочный режим.

— Нам придётся в ближайшие месяцы — это уже очевид-
но — соблюдать требования, которые выставлены Роспо-
требнадзором, санитарными врачами, к средствам инди-
видуальной защиты. Ими пользоваться надо будет в метро, 
в городском транспорте, в общепите, на торговых предпри-
ятиях, — сказал мэр Москвы Сергей Собянин в эфире ка-
нала «Россия 24».

Санитайзер в центре госуслуг
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В 
столице нача-
лась вакцина-
ция от грип-
па. С 1 сентя-
бря горожане 

могут бесплатно сделать 
прививку во всех взрос-
лых и детских городских 
поликлиниках. Всего в 
городе работают около 
450 пунктов вакцинации.

— Прививку от гриппа 
можно сделать не только 
в поликлиниках, но и в 44 
мобильных прививочных 
пунктах: 36 — на станци-
ях метро, 2 — на станциях 
Московского централь-
ного кольца, 2 — на же-
лезнодорожных платфор-
мах и 4 — в центрах госус-
луг «Мои документы», — 
сообщил руководитель 
Департамента здравоох-
ранения г. Москвы Алек-
сей Хрипун. 

Не содержит 
живые вирусы

Вакцина против грип-
па используется каждый 
год и актуализируется по 
количеству штаммов. По 
словам Хрипуна, меха-
низм её действия хорошо 
изучен, доля индивиду-

альных реакций ничтож-
но мала. За последние 
годы в Москве не было 
зафиксировано ни одного 
случая тяжёлых осложне-
ний от гриппа среди тех, 
кто сделал прививку. 

Специалисты подчёр-
кивают, что все вакци-
ны являются инактиви-
рованными, то есть не 
содержат живые виру-
сы и не могут привести 
к заболеванию. А повы-
шение температуры по-
сле прививки — абсо-
лютно нормальная ре-
акция организма на вво-
димый антиген. После 
вакцинации человек пе-
реболевает в лёгкой фор-
ме. Возможная повышен-
ная температура говорит 
о том, что процесс защи-
ты организма запущен 
— иммунитет активизи-
ровался и начинает бо-
роться с возбудителем. 
И когда наступит время 
борьбы уже с реальным 
вирусом, организм будет 
к ней готов. 

Как подчеркнул гла-
ва Депздрава, в случае с 
гриппом вакцинация — 
единственная надёжная 
защита организма. 

Защитный эффект про-
является через 10-15 дней 
после прививки и длится 
около года. Все вакцины, 
применяемые на террито-
рии России, прошли обя-
зательную государствен-
ную сертификацию, от-
вечают требованиям ВОЗ 
и полностью безопасны, 
что подтверждено мно-
гочисленными исследо-
ваниями.

В поликлинике 
и в мобильном 
пункте

Прививку в мобильном 
пункте может сделать лю-
бой человек старше 18 лет 
вне зависимости от места 
регистрации. А вот буду-
щим мамам следует об-
ращаться только в поли-
клинику. Для вакцина-
ции понадобится только 
паспорт, на месте необхо-
димо оформить стандарт-

ное письменное согласие 
на проведение вакцина-
ции. 

Перед прививкой про-
водится медицинский 
осмотр, врач определяет 
возможные противопо-
казания, а после вакци-
нации выдаёт сертификат 
и даёт устные рекоменда-
ции. Вся процедура зани-
мает 10-15 минут. 

В мобильных пунктах 
работают квалифициро-
ванные специалисты, а 
процедура идёт с соблю-
дением всех санитарных 
норм: врачи проходят 
термометрию, сдают те-
сты на коронавирусную 
инфекцию, а в случае 
выявления симптомов 
ОРВИ их не допускают 
на работу. 

Мобильные лабора-
тории у станций метро 
оборудованы в машинах 
скорой помощи. Рядом с 
ними установлены палат-

ки, где пациенты запол-
няют медицинское согла-
сие на проведение вакци-
нации. 

— Сама процедура про-
водится строго внутри 
мобильной лаборатории 
с соблюдением всех тре-
бований, — уточняют в 
Департаменте здравоох-
ранения.

Каждый день до 8.00 
ответственные пред-
ставители департамен-
та проверяют мобиль-
ные пункты, в том чис-
ле соблюдение условий 
хранения вакцины, ко-
торая находится в специ-
альной сумке-холодиль-
нике, а также обеспечен-
ность персонала маска-
ми и перчатками. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Потрать 15 минут 
на здоровье

В Москве 
началась 
вакцинация 
от гриппа

Перед прививкой 
проводится 
медицинский осмотр

Страны мира 
закупили 
больше 
антигриппозных 
вакцин

По данным статистики, 
грипп является причиной 
смерти порядка 250 тысяч 
человек ежегодно, а у 3 млн 
вызывает серьёзные ослож-
нения. Поэтому в условиях 
пандемии COVID-19 прави-
тельства многих стран сроч-
но принимают дополнитель-
ные меры по защите здоро-
вья своих граждан. 

Так, в Великобритании в 
этом году проведут самую 
масштабную вакцинацию в 
истории государства. Если в 
обычных условиях возмож-
ность бесплатной привив-
ки от гриппа была у людей 
старше 65 лет и у жителей, 
входящих в группу риска, то 
в этом году возрастная план-
ка снижена до 50 лет; сняты 
и другие ограничения. 

В США федеральные цен-
тры по контролю и профилак-
тике заболеваний (CDC) сде-
лают вакцинацию от гриппа 
более масштабной, чем в 
прошлые годы, для чего до-
полнительно закуплено 2 млн 
доз для детей и более 9 млн 
доз для взрослых. 

Такие же меры предпри-
няты в Канаде, где противо-
гриппозных вакцин на 400 
тысяч больше, чем в про-
шлом году.

Тщательно анализируют 
ситуацию с заболеваемо-
стью гриппом в странах, где 
пандемия находится в ак-
тивной стадии. Например, 
в Бразилии выяснили, что 
недавно привитым от грип-
па пациентам, которые впо-
следствии заболели коро-
навирусом, на 8% реже тре-
бовалась интенсивная те-
рапия, на 18% реже — ИВЛ. 
Риск смерти у них снизился 
на 17%. 

Где привиться от гриппа в ЮВАО
В Юго-Восточном округе бесплатная вакцинация 
от гриппа проводится во всех детских и взрослых 
поликлиниках, а также ежедневно у станций метро 

«Печатники», «Выхино» и «Некрасовка». В будние дни 
мобильные пункты вакцинации работают с 8.00 до 20.00, 
в субботу с 9.00 до 18.00 и в воскресенье с 9.00 до 16.00. 
Кроме того, пункт вакцинации можно посетить в МФЦ 
«Марьино» ежедневно с 8.00 до 20.00.

Мобильный прививочный пункт в Печатниках
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В 
социа льны х 
сетях пишут: 
дворники ме-
шают спать 
по утрам. Сон 

как рукой снимает, ког-
да слышишь шорканье 
метлы и скрип тележ-
ки. В какое время двор-
ники должны выходить 
на работу и можно ли 
скорректировать график 
уборки, разбирался кор-
респондент «ЮВК». 

Уход за цветами 
требует времени

По словам замести-
теля руководителя ГБУ 
«Ж и лищник района 
Люблино» Ивана Во-
вка, дворники присту-
пают к работе в 7.00. 
Час даётся на то, чтобы 
убрать мусор из урн. За-
тем дворник берёт мет-
лу и подметает площад-
ки у входа в подъезд, до-
рожки у дома, детские и 
спортивные площадки. 
К 9.00 всё должно быть 
убрано. 

В оставшееся вре-
мя дворник ремонтиру-
ет ограждения, подкра-
шивает лавочки, урны, 
стрижёт газоны, а в жар-
кое время ещё и полива-
ет их. 

Дворник Фуркат Ку-
ватов следит за чистотой 
двора у дома 35, корп. 5, 
на улице Верхние Поля. 
Его рабочий день закан-
чивается в 17.00. Но Фур-

кат частенько задержи-
вается. 

— Много времени тре-
бует уход за кустарника-

ми и цветами. Так что, 
бывает, провожу во дво-
ре на час-два дольше, — 
говорит он. 

Листву увозят 
в мешках

Нужно убирать ещё и 
опавшую листву. От неё 
очищают асфальтовые 
дорожки, дворовые про-
езды, детские и спортив-
ные площадки, а также 
пятиметровую зону ря-
дом с ними. 

Убирать листву на газо-

не дворник обязан мяг-
кими веерными грабля-
ми. Использовать обыч-
ные садовые запрещает-
ся: зубья у них острые, 
можно повредить газон. 

Для уборки листвы в 
Москве применяют так-
же ручные воздуходу-
вы. Они сокращают вре-
мя очистки, но при этом 
очень шумят. Использо-
вать их для уборки доро-
жек и газонов рядом с жи-
лыми домами запрещено. 
Как правило, воздуходу-
вами от листвы очищают 
парки и скверы.

Листья сгребают в 
кучи и упаковывают в 
мешки, которые забира-
ет компания-оператор по 
вывозу отходов.

Стоит обсудить 
с соседями

В районе Люблино 
были случаи, когда жи-
тели просили изменить 
график уборки двора с 
использованием автотех-
ники. Например, в одном 
из дворов на Кубанской 
улице для этого выдели-
ли более позднее время. 

Изменение времени 
уборки стоит предвари-
тельно обсудить с со-
седями. Управляющая 
компания может пойти 
навстречу. Но при этом 
должен соблюдаться го-
родской регламент убор-
ки дворов. 

Роман НЕКРАСОВ

Каков график работы дворников и как его изменить

Изменение времени уборки 
следует предварительно 
обсудить с соседями

Старая метла может 
по-новому мести

12
33

вопрос — ответ 
Как восстановить 
платёжную 
квитанцию?

Нам не приносят 
платёжки за 
электричество и 

телефон в почтовый ящик. 
Кто отвечает за достав-
ку платёжек и как вос-
становить квитанции?
Екатерина, ул. Совхозная, 49

В пресс-службах МГТС и «Мос-
энергосбыта» ответили, что, если 
квитанция не получена, её следует 
восстановить одним из способов: 
войти в «Личный кабинет» на сай-
те ресурсоснабжающей организа-
ции и распечатать документ; лично 
обратиться к поставщику и попро-
сить повторно выдать квитанцию.

— В случае недоставки счетов 
абонентам необходимо обращать-
ся именно в «Почту России», по-
скольку доставка счетов находит-
ся в зоне ответственности этой 
компании. Мы со своей стороны 
просим наших абонентов актив-
нее пользоваться «Личным ка-
бинетом» на сайте, — уточнили в 
пресс-службе МГТС.

В пресс-службе «Мосэнерго-
сбыта» сообщили, что счета за свет 
также доставляет «Почта России».

— В случае если квитанции не 
пришли вовремя, можно напра-
вить жалобу в «Мосэнергосбыт» 
для проверки. Дубликат и все на-
числения доступны клиентам в 
«Личном кабинете». Рекоменду-
ем подписываться на электрон-
ные счета, тогда квитанции будут 
своевременно приходить на элек-
тронную почту и нигде не потеря-
ются, — отметили в пресс-службе 
компании.

Маргарита ИВАНОВА
Контактный центр 
«Мосэнергосбыта»: 
(499) 550-9550. 
Сайт: www.mosenergosbyt.ru.
«Почта России»: 
(495) 956-2067, 8-800-100-
0000 (звонок бесплатный). 
Эл. почта: client@russianpost.ru.
Контактный центр МГТС: 
(495) 636-0636. 
Сайт: mgts.ru

Дворник Фуркат Куватов
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На детской площадке 
на игровом комплексе 
отлетело крепление и 

нет одной доски. Это опасно 
для детей, они могут спот-
кнуться. Частично разрушена и 
скамейка. Просьба отремонти-
ровать.

Александра, 
ул. Краснодарская, 76

— Детский игровой комплекс на 
Краснодарской, 76, отремонтиро-
ван, — сообщили в управе райо-
на Люблино. — Сотрудники «Жи-
лищника» восстановили отсутству-
ющие крепления и заменили доску. 
Теперь дети могут безопасно бегать и 
играть. Также починили и скамейку. 
Начальнику участка «Жилищника» 
поручено усилить контроль за со-

стоянием оборудования на детской 
площадке, своевременно выявлять 
и устранять неисправности.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Люблино»: 
ул. Люблинская, 53, тел. (495) 350-
1888. Эл. почта: lublino@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района Люблино»: 
ул. Кубанская, 27, тел. (495) 350-0145. 
Эл. почта: L_dez@inbox.ru

При открытии 
грузового лифта 
на восьмом и 

первом этажах платфор-
ма кабины находится 
выше уровня площадки. 
Очень тяжело завезти 
инвалидную коляску. 
Кроме того, в правом углу 
кабины загнулся уголок 
железной площадки, что 
небезопасно.

Татьяна Матвеевна, 
ветеран Великой 

Отечественной войны, 
8-я ул. Текстильщиков, 12

Лифты одноподъезд-
ного дома на 8-й ул. Тек-
стильщиков, 12, обслу-
живает организация СП 

«Подъём». Её сотрудники 
отрегулировали лифто-
вое оборудование и про-
вели необходимый ре-
монт кабины.

— Сейчас лифт нахо-
дится в технически ис-
правном состоянии, его 
безопасная эксплуата-
ция обеспечена для всех, 
в том числе и для инва-
лидов-колясочников, — 
сообщил главный инже-
нер СП «Подъём» Денис 
Мерзляков.

Теперь при открытии 
грузового лифта пол ка-
бины находится вровень 
с полом этажа.

Анна 
КУШНАРЕНКО

В доме в Текстильщиках 
отрегулировали лифтНа Краснодарской отремонтировали 

игровой комплекс и скамейку

Во дворе дома 
есть колодец, 
вокруг него просел 

асфальт, из-за этого во 
время дождей люк бывает 
покрыт водой. И в целом 
это небезопасно, когда над 
асфальтом возвышается 
металлическая конструк-
ция. 

Мария,
ул. Артюхиной, 20, корп. 2

Работники ГБУ «Жи-
лищник района Тек-
стильщики» выровняли 
асфальт вокруг смотро-
вого колодца у дома 20, 
корп. 2, на улице Артю-
хиной.

— Просевшие фрагмен-
ты покрытия были уда-

лены, затем вокруг люка 
уложили новый асфальт. 
В настоящее время коль-
цо колодца и люк нахо-
дятся на одном уровне с 
асфальтовым покрыти-
ем, — сообщили в «Жи-
лищнике».

Вера КАЗАНСКАЯ

ГБУ «Жилищник района 
Текстильщики»: 
8-я ул. Текстильщиков, 16, 
корп. 1, 
тел./факс: (499) 178-1878.
Эл. почта: 
secretary-tex@mail.ru. 
Сайт: 
tekstilschiki.uvaogbu.ru

Во дворе дома на улице Артюхиной 
выровняли асфальт вокруг люка

Задавайте вопросы, 
предлагайте 
темы для публикаций
ПИШИТЕ НАМ: uvkurier@mail.ru, 
redaktor-2017@yandex.ru
ЗВОНИТЕ:  (495) 681-3645

В нашем 10-м 
подъезде на 
первом этаже 

возле лестницы отвали-
лась плитка. Её нужно 
восстановить, ведь 
иначе можно упасть 
и получить травму. Я 
обращалась в ГБУ 
«Жилищник района 
Печатники», но безре-
зультатно.

Жительница дома 60 
на улице Полбина

После обращения 
«ЮВК» в управу райо-
на Печатники дело сдви-
нулось с мёртвой точки. 
Проблему ремонта плит-
ки в подъезде дома 60 на 

улице Полбина взял под 
контроль начальник отде-
ла ЖКХ и благоустройства 
управы района Печатники 
Рональд Квачахия. 

— В настоящее время 
вопрос решён. На первом 
этаже в 10-м подъезде дома 
60 уложили новую наполь-
ную плитку, так что теперь 
спуск и подъём по лестни-
це стал безопасным, — со-
общили в управе.

Жительница подтверди-
ла, что проблема решена.

Анна КУШНАРЕНКО

Управа района Печатники: 
ул. Шоссейная, 86, тел. 
(495) 354-2808. Эл. почта: 
UpravaPechatniki@mos.ru. 
Сайт: pechatniki.mos.ru

В подъезде на улице 
Полбина уложили 
напольную плитку

Не работает 
лампа 
освещения 

в лифтовом холле на 
10-м этаже, вечером 
темно. 

Кирилл, 
ул. Марьинский Парк, 

45, подъезд 6

— Сейчас освещение 
у лифта на 10-м этаже 
6-го подъезда дома 45 
на улице Марьинский 
Парк восстановлено, 
— сообщили в управе 
района Люблино.

Светильники в лиф-
товом холле этого дома 
входят в систему дежур-
ного освещения. Его 
включают по графику.

Маргарита ИВАНОВА
Управа района Люблино: 
ул. Люблинская, 53, 
тел. (495) 350-1888. 
Эл. почта: 
lublino@mos.ru. 

ГБУ «Жилищник района 
Люблино»: 
ул. Кубанская, 27, 
тел. (495) 350-0145. 
Эл. почта: 
L_dez@inbox.ru

В подъезде 
в районе 
Люблино 
восстановили 
освещение

В доме на Перовском шоссе починили 
пожарную сигнализацию

На первом 
этаже уже 
несколько дней 

непрерывно пищит 
пожарная сигнализация. 
Очень мешает. 

Екатерина, 
Перовское ш., 10, 

корп. 1

В доме 10, корп. 1, на Перов-
ском шоссе установлена проти-
вопожарная система с управле-
нием установками дымоудале-
ния. За её исправное состояние 
отвечает управляющая компания.

— В подъезде дома отрегули-
ровали пожарную сигнализацию, 
выполнили диагностику электро-
оборудования и заменили эле-
менты питания, — сообщили в 

«Жилищнике Нижегородского 
района». — В настоящее время 
пожарная сигнализация исправ-
на, звуковой сигнал больше не 
мешает жителям.

Анна ФОМИНА

ГБУ «Жилищник 
Нижегородского района»: 
ул. Нижегородская, 58, корп. 2,
тел. (495) 671-6263. Эл. 
почта: dez_nizegor@mail.ru

Игровой комплекс отремонтировали

Асфальт выровняли

Лифт отрегулировали
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У 
в о с п и т а н -
ников дет-
ского дома 
нет простей-
ших быто-

вых и социальных навы-
ков, ведь большую часть 
своей жизни они прове-
ли в среде, где всё решали 
за них. Для них проблема 
выбрать продукты в супер-
маркете, оплатить комму-
нальные счета. Подростки 
не знают, например, как 
справиться с волнением 
и пройти собеседование 
или рассказать кому-то о 
том, что чувствуешь. 

Вот уже около 10 лет 
благотворительный фонд 
«В твоих руках», который 
находится на Энергетиче-
ской улице, помогает под-
росткам-сиротам адапти-
роваться к взрослой жиз-
ни. Под их опекой нахо-
дится несколько детских 
домов. На данный момент 
в фонде четыре сотрудни-
ка и чуть более 100 волон-
тёров, которые помогают 
по мере сил, возможно-
стей и наличия свободно-
го времени.

Поступила 
в медицинский 
институт

Наставник фонда Екате-
рина Каракулина по спе-
циальности преподава-
тель. Работала на радио и 
телевидении.  

— Я была редактором 
на ток-шоу, видела много 
несправедливых, трудных 
ситуаций, которые возни-
кают у людей, — расска-
зывает Екатерина. — Хо-
телось внести хотя бы ка-

плю чего-то хорошего в 
жизнь другого человека. 

Екатерина познакоми-
лась со своей подопечной 
Татьяной, когда девушке 
было уже 18 лет и она го-
товилась поступать в кол-

ледж. Они вместе взвеси-
ли все за и против, и в ито-
ге Таня поступила в ме-
дицинский колледж. При 
помощи наставника она 
училась покупать в мага-

зине продукты и одежду, 
ведь иногда даже не очень 
понимала, какой размер 
платья ей нужен. Научи-
лась планировать свой 
бюджет и оплачивать сче-
та. В этом году случилось 

два радостных события — 
Таня поступила в  Ярос-
лавский медицинский 
институт, а также Таня и 
Катя отметили три года 
своей дружбы.

Надо пройти 
строгий отбор

Благотворительный 
фонд «В твоих руках» при-
глашает желающих стать 
наставниками ребят от 14 
до 18 лет. 

— Такой человек должен 
быть старше 25 лет, без су-
димости и готов к долго-
срочной дружбе с воспи-
танником детского дома, 
— говорит куратор про-
граммы «Наставничество» 
Мария Кочина. 

Желающий стать на-
ставником должен зайти 
на сайт фонда «В твоих ру-
ках» и заполнить ознако-
мительную анкету. Даль-
ше с претендентом свя-
жется куратор или пси-
холог, и его пригласят на 
собеседование и тестиро-
вание. Те, кто прошёл со-
беседование и тестирова-
ние, проходят ещё и двух-
дневное обучение. Здесь 
волонтёры знакомятся с 
особенностями ребят из 
детских домов и подробно 
узнают о роли наставника.

— После отбора и обу-
чения психологи проек-
та сформируют пары из 
успешных кандидатов и 
детей. С первых дней, как 
сложится пара, мы будем 
регулярно встречаться в 
клубе наставников, где 
волонтёры будут полу-
чать поддержку и консуль-
тации психологов и кура-
тора, — добавила Мария 
Кочина.

Ирина ЛАПОВОК 

Анкета наставника 
на сайте www.ehands.ru. 
Тел. фонда 
8-965-361-3436

Станьте другом и наставником подростка 
из детского дома 

Воспитаннику нужна 
помощь при выборе 
продуктов в супермаркете

Вдвоём не страшно

Давайте поможем друг другу!
Если кто-то бескорыстно помог вам, если 
кому-то помогли вы, напишите нам об этом. 
Есть ещё много людей, которым нужна 
помощь!
Присылайте письма на эл. адрес: 
dobroedelo@zbulvar.ru 
(в теме укажите: «Юго-Восточный курьер»)

Незрячим людям 
помогают волонтёры 
проекта «Сопровождение 
по городу» 

В Москве дей-
ствует волонтёр-
ский проект помо-
щи людям с нару-
шениями зрения 
«Сопровождение по 
городу». Его созда-
ла Елена Федосее-
ва — руководитель 
благотворительно-
го фонда «Дом сле-
поглухих» в Пуч-
кове.

В группу проек-
та в «Фейсбуке» об-
ращаются незря-
чие и слабовидящие 
люди с самыми раз-
ными просьбами: 
например, сопро-
водить их в музей, 
в театр или на про-
гулку, сходить вме-
сте в магазин, что-
бы выбрать одежду и 
обувь, помочь с достав-
кой нужных вещей. На 
их просьбы откликают-
ся волонтёры, распола-
гающие временем и воз-
можностью помочь.

Сама Елена Федосее-
ва полностью потеряла 
зрение в 12 лет (сейчас 
ей 35), но это не помеша-
ло ей стать профессио-
нальным массажистом 
и получить высшее фи-
лологическое образова-
ние. Она журналист, ре-
абилитолог, занимает-
ся плаванием, бегом и 

велоспортом (велотан-
дем), а также координи-
рует волонтёрские про-
екты помощи незрячим 
и слепоглухим людям в 
разных городах России. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Контакты: тел. 8-962-491-
9975 (Елена Федосеева).
Группа в «Фейсбуке»: 
facebook.com/
groups/645309685887643

Уважаемые читатели 
«ЮВК»! Если среди 
ваших знакомых есть 
слабовидящие люди, 
поделитесь с ними этой 
информацией 
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Катя и Таня отметили три года дружбы
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Н
ачало осени — раз-
гар грибного сезо-
на. К сожалению, 
часто он омрача-
ется пищевыми 

отравлениями. Как правиль-
но собирать и готовить грибы, 
чтобы не омрачить себе жизнь, 
с читателями «ЮВК» подели-
лись грибник из Кузьминок и 
начальник Территориально-
го отдела Роспотребнадзора по 
ЮВАО.

Все незнакомцы опасны

Житель нашего округа фото-
граф-натуралист Алексей Сте-
фанов — заядлый грибник. Гри-
бы он собирает в Подмосковье. 
А в лесопарке «Кузьминки» их, 
оказывается, собирать нельзя!

— На городских особо охра-
няемых природных территори-
ях нельзя собирать грибы, яго-
ды, цветы. Иначе грозит штраф 
до 4 тысяч рублей, — объясня-
ет он. 

А в Подмосковье — пожа-
луйста. Но есть главное пра-
вило: любой незнакомый гриб 
ядовит. И то, что вы штудиро-
вали перед тихой охотой цвет-
ной грибной атлас, ничего не 
значит. 

Кстати говоря, в «Фейсбуке» 
есть даже специальная группа 
«Что за гриб?». Фото находок 
туда шлют прямо из леса и по-
лучают ответы опытных еди-
номышленников: съедобен ли 
гриб и стоит ли его брать. 

Правило второе: нельзя соби-
рать грибы вблизи дорог, стро-

ек, ЛЭП, в населённых пун-
ктах. Грибы как губка впитыва-
ют соли тяжёлых металлов, вы-
хлопные газы и прочую химию. 

И наконец, правило третье: не 
берите старые, трухлявые гри-
бы, даже если они очень боль-
шие и хочется похвастать тро-
феем. Старые грибы часто на-
капливают токсины из почвы.

Тяжёлая пища
Любой гриб тяжёл для пи-

щеварения, поэтому даже от 
съедобных грибов некото-
рым лучше отказаться. На-
чальник Территориального 
отдела Рос потребнадзора по 
ЮВАО Юлия Ларина напоми-
нает, что грибы лучше не есть 
детям, беременным и кормя-

щим женщинам, а также лю-
дям с болезнями пищевари-
тельного тракта. 

— Отравиться можно не толь-
ко ядовитыми грибами, но и не-
правильно приготовленными, 
— уточняет Ларина. — В 2018 
году у нас в округе такой слу-
чай закончился реанимацией. 
Женщина поела грибов домаш-
ней засолки, и ей стало плохо. 
Анализы показали яд ботуло-
токсин. Врачам пришлось все-
рьёз бороться за жизнь паци-
ентки! К счастью, она поправи-
лась. А бывает и так, что отрав-
ление грибами заканчивается 
смертью.

Когда тошнит 
и живот болит

По словам Юлии Лариной, 
обычно отравление грибами 
начинается с рвоты и тошно-
ты, боли в животе, головной 
боли и судорог. Чтобы снизить 
риск отравления, грибы лучше 
срезать с целой ножкой и об-
рабатывать сразу, как принес-
ли домой: очистить от земли, 
вымыть, отмочить или отва-
рить, сначала разобрав по ви-
дам. Для засолки и маринова-
ния грибов не подходит посуда 
из глины, оцинкованная и гла-
зурованная. 

Ну а Алексей Стефанов по-
делился напоследок народ-
ной приметой: все заготов-
ленные с осени грибы надо 
употребить до весны следую-
щего года. Останутся несъе-
денные запасы — удачи в ти-
хой охоте в следующем сезоне 
вам не видать.

Алексей ТУМАНОВ,
Вера ШАРАПОВА 

Для засолки 
грибов 
не подходит 
посуда 
из глины

Как поесть грибочков без риска для жизни

Продукция МНПЗ — в числе лучших товаров России
Прод у к ци я Московско-

го нефтеперерабатывающего 
завода (МНПЗ) вышла в фи-
нал Всероссийского конкурса 
«100 лучших товаров России». 
Эксперты отметили высокое 
качество битумных материа-
лов МНПЗ, которые исполь-
зуют для строительства авто-
дорог. При оценке также учи-
тывались экологичность про-
дукции и меры по охране труда 
при её производстве. 

Конкурс «100 лучших това-
ров России» проводится уже 
более 20 лет. Организовать его 
предложили работники жур-
нала «Стандарты и качество». 
Однажды один из сотрудников 
купил на праздничной ярмар-
ке в Москве детскую игрушку 
в виде человечка, кувыркаю-
щегося на лесенке. Сделана 
она была настолько искусно, 

что захотелось рассказать о её 
авторе всем мамам и папам. Но 
где найти умельцев, делающих 
столь уникальные вещи? Так и 
возникла идея проводить кон-

курс лучших товаров страны. 
Свою продукцию на конкурс 

представляют производители 
продуктов питания, промыш-
ленных товаров, стройматери-

алов. В отдельной номинации 
— лучшие изделия народных 
и художественных промыслов. 

С каждым годом количество 
участников увеличивается. В 
1998 году, когда конкурс про-
водился впервые, свою про-
дукцию представили около 800 
производителей, а 16 лет спу-
стя — почти 4 тысячи. В этом 
году на звание победителя пре-
тендуют предприятия из 71 ре-
гиона России. 

Битумные материалы Мо-
сковского НПЗ производятся 
на крупнейшей в Европе уста-
новке. Продукция использует-
ся для строительства дорог по 
всей России. Битуму МНПЗ не 
страшны ни холод, ни жара, и 
его используют для проклад-
ки автомагистралей как в се-
верных, так и в южных регио-
нах нашей страны.

В прошлом году на заводе за-
вершилась плановая модерни-
зация битумной установки. Это 
позволило не только увеличить 
количество выпускаемой про-
дукции, но и сделать производ-
ство ещё более экологичным. 

В этом году битум Москов-
ского НПЗ впервые отгрузили 
морским транспортом в страны 
Скандинавии. Партию высоко-
технологичного дорожного би-
тума объёмом 3 тысячи тонн до-
ставили из Санкт-Петербурга в 
Норвегию. Также в финал кон-
курса вышли высокооктановый 
бензин G-Drive 100, дизельное 
топливо, автомобильное газо-
моторное топливо, моторные, 
трансмиссионные, гидравли-
ческие масла и смазки произ-
водства Московского и Омско-
го НПЗ.

Роман НЕКРАСОВ 

Собрал — и сразу приготовил

Алексей Стефанов 
с белыми грибами

Белый гриб Лисички
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В
ыполняя ленинский де-
крет о централизации ра-
диотехнического дела, 
в 1921 году был основан 
Московский электротех-

нический институт народной связи. 
Спустя 10 лет Наркомат почт и теле-
графов выделил участок земли в Ле-
фортове под строительство комплек-
са институтских зданий. Стройка на-
чалась на 1-й Синичкиной улице, а 
завершилась на Авиамоторной: на-
звание улицы изменилось в 1936 году.

В том же году первые студен-
ты пришли на занятия в новое ин-
ститутское здание, выполненное в 
стиле конструктивизма: полукруг-
лый объём выходит главным фаса-
дом на площадь со сквером, а сзади к 
нему пристроены три корпуса, луча-
ми расходящиеся в разные стороны. 

За свою долгую историю вуз не раз 
менял название, нескольким поко-

лениям советских студентов он из-
вестен как Московский электротех-
нический институт связи (МЭИС), 
а в наши дни получил университет-
ский статус — Московский техниче-
ский университет связи и информа-
тики (МТУСИ). Учебное заведение 
создавалось для подготовки инжене-
ров телеграфно-телефонной связи, а 
сейчас из его стен выходят специа-
листы в области телекоммуникаций, 

информатики, радиотехники, 
экономики и управления.

В начале 1950-х годов в 
МЭИС были созданы про-
блемные лаборатории для 
разработки новой аппарату-

ры различного назначения. К при-
меру, в 1953 году на выставке науч-
но-технического творчества студен-
ты представили собранные своими 
руками магнитофон и телерадиомаг-
нитолу, а для телефонной сети был 
создан автоинформатор «Говоря-
щие часы», сообщающий абоненту 
точное время. Для телевидения со-
трудники МЭИС разработали аппа-
ратуру, позволяющую совместить на 
экране изображение диктора и ка-
дры с другой камеры. С тех пор это 
используется в новостных сюжетах 
и прогнозе погоды.

Евгений Чесноков 

кадры из прошлого

«Говорящие часы» 
в телефоне придумали 
на Авиамоторной

В 1953 году 
студенты 
собрали 
своими руками 
магнитофон 
и телерадиомагнитолу

75-летию Победы посвящается

Ветеран из Лефортова 
в 16 лет ушла в партизаны

Жительница дома на 
Авиа моторной улице Анна 
Игнатьевна Минакова роди-
лась в Орловской области в 
крестьянской семье. Её род-
ную деревню Жабово нем-
цы оккупировали в августе 
1941 года. В деревне была 
создана подпольная комсо-
мольская группа под руко-
водством директора мест-
ной школы, в состав которой 
входила и Анна. Она была в 
отряде санитаркой, наряду 
с мужчинами участвовала в 
боевых операциях, ходила в 
разведку. Риск был огром-
ным, но Аня вместе с таки-
ми же, как она, маленькими, 
худенькими девочками бле-
стяще выполняла задания. С 
большой точностью они опи-
сывали расположение огне-
вых точек противника, коли-
чество гитлеровцев и номера 
воинских частей. Партизаны 
относились к Минаковой как 
к младшей сестре, называли 
Анечкой.

Зимой 1942 года в доме 
агентурной разведчицы 
Паши Бакутиной Аня Мина-
кова увидела девушку. По-
сле войны выяснилось, что 
это была Анна Морозова 
— руководитель сещинско-
го интернационального под-
полья, получившая посмерт-
но звание Героя Советского 
Союза. 

В сентябре 1943 года пар-

тизанская бригада соедини-
лась с частями Красной ар-
мии и была расформиро-
вана.

— Мы покидали наш ла-
герь. Шли просёлочны-
ми дорогами через дерев-
ни и посёлки. Почти в каж-
дой деревне нас встречали 
хлебом-солью, целовали, — 
вспоминает Анна Игнатьев-
на. — Около здания испол-
кома состоялся митинг. Жи-
телей поздравили с освобож-
дением, почтили память тех, 
кого немцы замучили, рас-
стреляли, сожгли… Затем 
был салют.

Так юная партизанка вер-
нулась домой. В конце 1943 
года её дядя, конструктор 
бюро Б.И.Шавырина гене-
рал-майор инженерно-тех-
нической службы Григорий 
Новиков, забрал Аню в Мо-
скву и направил на работу 
в Центральную научно-ис-
следовательскую лаборато-
рию пьезотехники, где выра-
щивали искусственные кри-
сталлы. Анна днём работала, 
а вечером училась. Окончи-
ла вечернюю среднюю шко-
лу и поступила на вечернее 
физико-математическое от-
деление МГУ им. Ломоносо-
ва. Защитила кандидатскую 
диссертацию и долгие годы 
руководила отделом в одном 
из НИИ Москвы. 

Ирина ЛЬВОВА
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Приглашаем корреспондентов
В редакцию требуются корреспонденты. Необходимо бы-
стро и грамотно писать на темы ЖКХ, транспорта, строи-
тельства, социальной сферы, криминала. Желателен опыт 
работы в городских СМИ. 
Зарплата по договорённости. 

Резюме ждём по адресу: zb@zbulvar.ru

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 
Телефон отдела доставки
(495) 681-3970

МЭИ. 1955-1965 годы Аудиторный корпус МТУСИ 
на Авиамоторной, 8

Скульптура Сталина в институтском 
дворе. 1951 год

В научно-исследовательской 
лаборатории МЭИС. 1965-1969 годы

Анна Игнатьевна — кандидат наук, долгие годы руководила 
отделом в одном из НИИ Москвы
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А
ктёр, проза-
и к, реж ис-
сёр, драма-
тург. Он снял-
ся в десятках 

фильмов, среди которых 
«Царь», «Интерны», «Ме-
тод Фрейда», «Холоп». У 
него вышло 14 книг, одна 
из последних — «Дом 
Солнца», состоящая из 
двух повестей. На пре-
зентации книги, где по-
бывала и корреспондент 
«ЮВК», Ивана Охлобы-
стина расспрашивали не 
только о литературе.

СССР в духе 
Льюиса Кэрролла 

— Ваша первая повесть 
в «Доме Солнца» о хиппи 
в СССР. А вы сами были 
хиппи?

— Нет, я родился гораз-
до позднее и знаю об этом 
только из рассказов уже 
взрослых хиппи. К 1980 
году движение закры-
ли, оно существовало у 
нас лет пять-шесть. Это 
была довольно дружная 
коммуна, которая впи-
тала в себя всё — от ин-
теллектуальных дости-
жений советских вузов 
до каторжной романтики. 
Плюс идеализированное 
представление о западной 
культуре. 

— Вторая повесть — 
«СССЭР» — написана в 
жанре фэнтези. Она имеет 
что-то общее с той реаль-
ностью, в которой вы жили? 

— Я застал флёр рацио-
нальной, хоть и не очень 

сытой, но спокойной, оп-
тимистичной атмо сферы 
того времени. Но я не могу 
идеализировать СССР: 
там было много того, что 
лишало нас мечты. В по-
вести описывается не-
много сумасшедшая аль-
тернативная реальность, 
в ней есть что-то от Лью-
иса Кэрролла. 

— Какая книга будет 
следующей?

— Доделываю роман 
«Тот» — это будет проба 
пера в жанре хоррора. Я 

задался вопросом: можно 
ли вообще русского чело-
века напугать? Попыта-
юсь. Хотя не уверен, что 
к этому готов. Моя дочка 
Иоанна знает этот жанр 
лучше остальных в семье 
и говорит, что нас напу-
гать нельзя априори. 

Снимался в рекламе, 
сломал рёбра 

— В каких кинопроектах 
вы сейчас задействованы?

— Снялся в рекламе и 

сломал там рёбра: упал в 
кадре, как и надо было, но 
промахнулся мимо крес-
ла. И это, кажется, войдёт 
в рекламный ролик. Сни-
маюсь в полнометражной 
картине Миши Расходни-

кова. Фильм называется 
«Недетский дом», где я 
играю директора, кото-
рый пытается что-то из-
менить в жизни детского 
дома. Ночные смены про-
ходят под дождём, в лу-
жах, на коленях — жуть. 
Но снимают красиво.

Следующим будет про-
ект в Геленджике, что-то 
вроде шоу «Форт Боярд». 
Мне уже сшили пурпур-
ный, из парчи, пиджак, 
такие же штаны, обвяза-
ли золотыми цепями. И 
весит это всё, как броне-
жилет… 

— Вы окончили режис-
сёрский факультет ВГИКа. 
В какой институт вы по-
ступили бы сейчас?

— На тот же факультет 
в тот же институт. Он, я 
бы сказал, дистанциру-
ет тебя человеческого от 
тебя профессионально-
го. Этот институт дал мне 
представление о работе и 
о принципах того, как до-
стичь успеха. 

— Находит ли отражение 
в вашем творчестве эколо-
гическая проблематика? 

— Я дилетант в области 
экологии. Максимум, до 
чего я внутренне дорос, 
это до того, чтобы каж-

дую весну с детьми выез-
жать в соседний лес. Мы 
собираем в мешки мусор 
— бутылки и всё осталь-
ное, — стаскиваем в одно 
место, а потом на маши-
не — у меня этакий гру-
зовичок — везём мешки 
на помойку. Отдаём дань 
природе. 

Самое важное 
для меня — 
это семья 

— Поменялись ли ваши 
взгляды на жизнь в связи с 
карантином?

— Нет. В отличие от 
обычных людей, кото-
рые получили возмож-
ность два месяца сидеть 
дома и в стену смотреть, 
ко мне съехались все до-
машние. У меня очень 
большая, харизматичная 
и шумная семья. Внеш-
не это напоминало цы-
ганский табор. Я ходил 
в строительных науш-
никах и занимался поис-
ками публичного одино-
чества. В общем, время я 
провёл весело, с пользой 
и ничего, кроме устало-
сти, не испытываю. Но 
самое важное, что есть у 
меня в жизни, — это моя 
семья. Есть кто меня лю-
бит, кто похож на меня — 
это чудо Божие. 

— Чем вас радуют дети?
— Тем, что каждый — 

личность. И они пони-
мают, что я в них это ува-
жаю. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА

Актёр и писатель рассказал о своей новой книге, о семье и о творческих планах

Хиппи впитывали в себя всё 
— от  достижений советских 
вузов до каторжной 
романтики

Иван Охлобыстин: 
Не могу идеализировать СССР
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ВСЕ НОВОСТИ ОКРУГА ЕЖЕДНЕВНО НА САЙТЕ 
  WWW.UV-KURIER.RU

Иван Охлобыстин 
на презентации книги
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Музыка барокко 
прозвучит в Выхине 

13 сентября в 17.00 в гале-
рее «Выхино» (ул. Ташкент-
ская, 9) состоится концерт 
Bella musica barocco («Пре-
красная музыка барокко»). 
В программе — выступле-
ние лауреатов международ-
ных конкурсов Ивана Ипатова 
(фортепиано), Ольги Добры-
диной (сопрано) и Натальи 
Соловьёвой (флейта). Также 
в вечере примет участие ар-
тист театра «Модерн» Илья 
Беляев. 

Вход на концерт — 50 руб-
лей.

В Кузьминках 
станцуют зумбу

Всех желающих приглаша-
ют на главную сцену парка 
«Кузьминки» на фитнес-про-
грамму, состоящую из тан-
цевальных движений самбы, 
хип-хопа, сальсы, меренги, 
бачаты, кумбии, фламенко.  

Расписание занятий: суб-
бота — 13.00, воскресенье 
— 14.00. Сбор у главной сце-
ны парка.

В Капотне 
научат работе 
на компьютере 

Клуб компьютерной грамот-
ности «Форум» для представи-
телей старшего возраста ско-
ро откроется во дворце культу-
ры «Капотня». Слушатели нау-
чатся быстро набирать текст и 
эффективно искать информа-
цию в Интернете, изучат пла-
тёжные системы, смогут заре-
гистрироваться на портале го-
сударственных услуг. Также в 
программе — навыки самосто-
ятельного ремонта компьютер-
ной техники.

Записаться в клуб «Фо-
рум» можно по тел. (495) 
355-2738. 

Занятия будут проходить 
по адресу: 2-й квартал Ка-
потни, 20а.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА 

афиша   >>

В
есь сентябрь 
в тактильном 
саду «Шестое 
чувство» на 4-м 
Вешняковском 

проезде будут проходить 
бесплатные экскурсии с 
известным телеведущим, 
главой Московского со-
юза садоводов и главным 
редактором газеты «Ваши 
6 соток» Андреем Тумано-
вым. Во время экскурсий 
Андрей не только рас-
сказывает об уникальных 
растениях, но и с удоволь-
ствием делится секретами 
садоводства. 

От огорода 
до розария

Тактильный сад — это 
уникальный ландшафт-
ный объект с тематиче-
скими зонами, представ-
ляющими дикую природу 
разных регионов России. 
Здесь есть и луговые, зла-
ковые, аптекарские тра-
вы, растения засушливых 
территорий, хвойные ку-
старники, розарий, деко-
ративный огород и мно-
гое другое.

— В этом саду мы при-
зываем посетителей всё 

трогать, нюхать и слушать, 
— улыбается Андрей Ту-
манов. — Важный прин-
цип тактильного сада: рас-
тения здесь должны быть 
недорогими и постоянно 
меняться. Хотя есть у меня 
грядка, где растёт дорогое 
хвойное растение — пих-
та корейская. В этом слу-

чае прошу: не рвите. А вот 
ягоды — да, пожалуйста! 

Среди посетителей мно-
го людей с ограниченны-
ми возможностями, а так-
же большое количество 
детей. Туманов признаёт-
ся, что он не классический 
лектор. 

— Очень люблю интер-

актив, поэтому все мои 
экскурсии напрямую за-
висят от посетителей. По-
рой приходят люди минут 
на сорок, а наша прогулка 
в итоге затягивается часа 
на два. Но это доставляет 
мне удовольствие, — гово-
рит он.

Каждая грядка — 
для своего органа 
чувств

Шуршащие травы здесь 
можно послушать, колю-
чие, бархатные, мягкие 

растения — попробовать 
на ощупь, эфирные и цве-
тущие — понюхать. 

— Звуки поля, растений, 
которые колышутся на ве-
тру, — всё это записано в 
нашей генетической памя-
ти, — объясняет Туманов. 
— Порой я даже прошу 
закрыть глаза на минуту 
и прислушаться. Аромат-
ная грядка — это разные 
виды мят, шалфей. Вече-
ром особенно ароматны 
маттиола, полынь, роз-
марин. Мят, кстати, мно-
го видов, например коша-
чья, лимонная, перечная, 
— на любой вкус. Мне, на-
пример, кошачья не нра-
вится. У моего подъезда 
сейчас вот разрослась, как 
сорняк. А разноцветные 
грядки с цветами особен-
но привлекают женщин. 

Адрес тактильного 
сада «Шестое чувство»: 
4-й Вешняковский пр., 
1, корп. 1 (рядом с метро 
«Рязанский проспект»). 
Записаться на экскурсию 
можно по тел. (495) 657-
6542, доб. 139.

Татьяна БЕЛОНОЖКИНА 

Мята, шалфей — 
всё под руками

Люди приходят на экскурсию 
минут на сорок, а в итоге 
остаются на два часа

Телеведущий Андрей Туманов проводит экскурсии 
по тактильному саду в Рязанском районе

По 14 сентября в арт-
фойе Культурного центра 
им. И.М.Астахова проходит 
персональная выставка фо-
тографа и digital-художника 
Елизаветы Янак «Музей 
тоже чувствует». 

Объектами изучения 
Елизаветы стали музеи, 
построенные в Москве в 
различных архитектур-
ных стилях. 

— Вся моя выставка 
посвящена урбанизму, 

в нашем слу чае — му-
зеям, — говорит худож-
ница. — Меня интере-
сова ли не только му-
зеи, находящиеся в па-
ра дной части города, 
но и в спа льных рай-

она х, например дво-
рец Дурасова в усадьбе 
Люблино. 

Работы Елизаветы вы-
полнены в разных жан-
рах: digital art, абстрак-
ция, коллаж, мобильные 

фотографии. Основной 
цвет палитры — сталь-
ной и серый. 

Адрес: ул. Люблинская, 
149. Вход свободный. 

Татьяна 
БЕЛОНОЖКИНА 

На Люблинской — персональная выставка фотографа
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сканворд  >>

По горизонтали: Синтак-
сис. Сын. Штандарт. Киль-
ка. Рапира. Рассудок. Бор-
до. Туника. Босяк. Туш. Аль-
бом. Ряса. Рами. Крик. Аса-
на. Фантаст.

По вертикали: Перебран-
ка. Портьера. Оборка. Каше-
вар. Омар. Миф. Костяника. 
Санки. Сук. Лгун. Сталь. Дитя. 
Крокус. Нитка. Кашалот. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ? 

ЗВОНИТЕ! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА ДОСТАВКИ

(495) 681-3970

Друзья! Продолжается фото-
конкурс, посвящённый путе-
шествиям в экзотические 

уголки России и мира. 
Присылайте ваши фото из незабыва-

емых путешествий. Напишите: где был 

сделан снимок, когда, кто изображён на 
нём, что особенно запомнилось в поезд-
ке. Обязательно укажите район окру-
га, где вы живёте, расскажите немного 
о себе, например кем работаете или где 
учитесь.

Технические требования к фотогра-
фии: цифровой формат JPEG, размер 
файла от 500 Кб.  Письма отправляйте 
на эл. поч ту: uvkurier@mail.ru. В теме 
письма укажите: «Фотоконкурс». Побе-
дителей ждут призы.

Необходимо заполнить пустые клетки большо-

го квадрата так, чтобы каждая строка, каждый 

столбец, каждый малый квадрат 3х3 содержали 

все цифры от 1 до 9 (каждая цифра встречает-

ся только один раз). Следует проверить строки, 

столбцы и малые квадраты с учётом уже вписан-

ных цифр. В сложных случаях можно каранда-

шом вписать в клетку цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 11

У меня есть млад-
ший брат, и, несмотря на 
юный возраст, он уже луч-
ше меня знает, куда нуж-
но вложить деньги, что-
бы приумножить свой до-
ход. 100 рублей, которые 
ему даёт мама, он тратит 
на дорогу к бабушке, кото-
рая даст 1 тысячу. 

На передаче «Самый ум-
ный» на вопрос «Морковка, 
лук, картошка, «Лексус». 
Что лишнее?» пятикласс-
ник Изя ответил: 

— Морковка, лук, кар-
тошка. 

Сегодня узнал: оказы-
вается, Достоевский Ф.М. 
— это не радио. 

— Укажите ваши недо-
статки. 

— Лень...
— И всё? 
— Лень перечислять... 

Воду из крана пить 
нельзя — грязная. Фрукты 
надо мыть водой из крана 
— будут чистые. 

— Мы очень талантли-
вые ребята. Вот, например, 
Сергей у нас амбидекстр.

— Кто? 
— Сергей. 

При дрессировке кош-
ки главное — сделать вид, 
что вы дали именно ту 
команду, которую она вы-
полнила. 

анекдоты >>

Я Лилия. Живу в очень уютном 
микрорайоне Выхино. Работаю 
бухгалтером в сфере ЖКХ.

Люблю посещать историче-
ские места. Это фото сделано в 
Петре — столице древнего Наба-
тейского царства (сейчас терри-
тория Иордании). Давным-давно 
набатеями правила царица Ша-
килат. Возможно, она выглядела 
именно так.

Лилия 
из Выхина 
посетила 
столицу 
древнего 
царства

судоку  >>

Лариса Рубальская 
не только поэтес-
са, но и замеча-

тельный кулинар. Это о 
себе она написала: «Как 
вкусно я варю варенье, как 
жарю кур с румяной ко-
рочкой!» Вряд ли найдётся 
блюдо, которое Лариса 
Алексеевна не сумела бы 
приготовить. 

В одной из своих кули-
нарных книг она поде-
лилась рецептом хачапу-
ри. Понадобятся 1,5 ста-
кана муки, 250 г творога, 
1 яйцо, 1 столовая лож-
ка сахарного песка, 1/2 
чайной ложки соды, 150 г
сливочного масла. Для 
начинки: 1 яйцо, 1 столо-
вая ложка сметаны, 150 г
сыра, зубчик чеснока.

Перемешайте творог с 
растопленным маслом, 
добавьте соду (гашёную), 
яйцо, сахар, всыпьте муку 
и замесите тесто. Разде-
лите его на две части 
и раскатайте в виде 
лепёшек. 

Для начинк и 
нужно натереть 
сыр и смешать 
его со смета-

ной, яйцом и измельчён-
ным чесноком. На одной 
лепёшке разложите на-
чинку, накройте другой 
лепёшкой и защипните 
края. Верхнюю лепёшку 
смажьте яйцом и протк-
ните вилкой в несколь-
ких местах. Выпекаем ха-
чапури в духовке при тем-
пературе около 200 граду-
сов до готовности.

Записала 
Ирина МИХАЙЛОВА

звёздный рецепт  >>

фотоконкурс «путешествие в экзотику»  >>

Хачапури
от поэтессы 
Ларисы 
Рубальской
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